

La UNESCO y la CE señalan la necesidad de formar a los jóvenes para que puedan ser críticos.

// SHUTTERSTOCK



‘Alfabetización mediática’, de urgente actualidad

Según un estudio de la UC3M, más de la mitad de los alumnos de ESO no es realmente capaz de distinguir una noticia real de un bulo

M.B
VIGO

Porque nos garantiza una vía para procesar información compleja de forma rápida y sin esfuerzo, y porque reduce la incomodidad creada por las disonancias cognitivas, los seres humanos tendemos a priorizar, otorgar veracidad y recordar mejor aquellos mensajes que confirman nuestras creencias previas y coinciden con nuestras expectativas; y desechar, en cambio, aquellas que les “llevan la contraria” a nuestra mente.

A este atajo cognitivo se le conoce como sesgo de confirmación y explica en parte el auge de los bulos en la sociedad actual, no en vano conocida como “de la desinformación” por la gran cantidad de mensajes y contenidos que nos llegan a diario sin que tengamos tiempo, ni recursos, ni conocimientos suficientes para evaluar cada uno de ellos detenidamente, con espíritu crítico.

Y espíritu crítico es La Palabra. Se repite en nuestros días a través de instituciones como la UNESCO o la Comisión Europea, que advierten de la urgente necesidad del sector educativo por formar a los jóvenes para que puedan ser más críticos con su entorno en general y especialmente en el contexto de digitalización. También en la nueva ley LOMLOE.

Y es que existen datos preocupantes como los que muestran los principales hallazgos del estudio “Los estudiantes de Secundaria y la alfabetización mediática en la era de la desinformación”,

Eva Herrero
INVESTIGADORA PRINCIPAL

“Muchos adultos tampoco se habrían enfrentado con éxito a estos problemas”



publicados por la Revista Comunicar.

Con una muestra de 1.651 estudiantes de toda España, concluye que los alumnos de ESO tienen dificultades para discriminar entre información y opinión y que, a pesar de que se consideran capaces de diferenciar entre noticias y bulos, más de la mitad no distinguen entre una noticia falsa y una real.

Pero, ¿podríamos hacerlo los adultos? Eva Herrero, Investigadora principal del proyecto y profesora de la Universidad Carlos III de Madrid, no duda a la hora de respondernos: “No, muchos de nosotros tampoco seríamos capaces de enfrentarnos con éxito a algunas de las problemáticas ante las que hemos puesto a los estudiantes”, dice y es que no es tan sencillo distinguir una

noticia de un bulo en un momento “convulso” como este, “en el que estamos cada vez más inundados de información y en el que, por lo tanto, se ha vuelto más complejo ese proceso ‘de filtrado’”.

Es necesaria mucha pedagogía a todos los niveles, “con los niños y los jóvenes, pero también con los mayores”, nos cuenta y ahí es donde entra el concepto de Alfabetización Mediática, o lo que es lo mismo: “la capacidad y competencias del ciudadano a la hora de consumir información de forma crítica, independientemente del formato”.

“Hasta ahora, había mucha preocupación por el manejo técnico de lo digital: abrir una App, enviar un correo... Eso ya lo hemos superado, cualquier estudiante de la ESO sabe manejarse a nivel de destrezas tecnológicas; sin embargo, hay un déficit en lo que se refiere al contenido”, concreta la coautora del documento, que también incluye 77 entrevistas con docentes de toda España: “En general, hemos visto que los profesores muestran cierta inquietud por la ausencia de pensamiento crítico en el consumo mediático de los estudiantes. Comentan cómo, por ejemplo y sobre los temas planteados en el aula, el alumnado comparte opiniones de influencers como ‘autoridad’ en la materia, sin cuestionarse de dónde salen los datos que aportan, si han consultado algún informe o si simplemente están compartiendo una opinión personal”.

“Es evidente que la difusión rápida de bulos genera opinión pública. En muchas ocasiones, puede no tener mayor trascendencia, pero en muchas otras lleva a las personas a tomar decisiones equivocadas. Lo estamos viendo constantemente en áreas como la política o la salud”, advierte la experta, para la que es fundamental que se fomente un mayor conocimiento del mundo de la información también en las aulas —diferencias entre géneros de opinión e información, tratamiento de las fuentes, etc.— y transmitir que es importante “hacer un esfuerzo extra de comprobación y contraste, yendo más allá de lo superficial y de lo que nos llega a golpe de tweet o whatsapp”.

Dos nuevas citas de “Ciencia parece, pero no es” en marzo

Marzo llegará con dos nuevas citas de “Ciencia parece, pero no es”, el programa destinado al ámbito educativo que está reuniendo a divulgadores líderes de la Ciencia y la Tecnología en la Ciudad de la Cultura de Santiago para impulsar el pensamiento crítico. Así ya el próximo día 2, será el doctor en Psicología Fernando Blanco el encargado de desarrollar la pregunta: “¿Es más creíble la prensa científica que el telediario”; el día 15 llegará el turno de “Los males de la divulgación de la ciencia acrítica”, a cargo del doctor en Física Aplicada Joaquín Sevilla y el biólogo Juan Pérez Iglesias. Podrán seguirse también por *streaming* a través de la cuenta de Youtube de la Consellería de Educación.



La alumna viguesa Irene Curty, mejor oradora de la comunidad

La alumna de 1º de Bachillerato del Colegio vigués Lar, Irene Curty Novoa, se ha proclamado mejor oradora de Galicia en el quinto Torneo de Debate Académico de Galicia organizado por la Fundación Pedro Barrié de la Maza, en el que se planteaban como cuestiones: “¿Rural o urbano? ¿Cuál es el entorno más beneficioso para vivir la adolescencia?” (1ª categoría) y “El saber científico-técnico recibe más apoyos institucionales que las humanidades o el arte: ¿el conocimiento debe valorarse en función de su utilidad?” (2ª categoría). Una cita en la que Irene participó formando equipo con otras cuatro compañeras, Noa Piñeiro, Adriana Cons, Ariadna Rodríguez y Stephanie Davila, clasificándose entre los dieciséis grupos que disputaron la fase final.



Irene Curty, en el centro, al lado de sus compañeras. // Colegio Lar



Oscar Carballo y Pedro Rey, ganadores de la Olimpiada Informática Gallega (OIG 2023). // CPEIG

Galicia se prepara para la Olimpiada Informática Nacional

La gran cita con la Olimpiada Informática Gallega (OIG 2023), celebrada este mes de febrero en la Universidad de A Coruña (UDC) con la participación de estudiantes de ESO, Bachillerato y Formación Profesional, ya tiene ganadores.

Óscar Carballo, del Colegio Liceo La Paz de Coruña, y Pedro Rey, del IES Saturnino Montojo de Ferrol, representarán así a Galicia en la Fase Nacional que se celebrará del próximo 24 al 26 marzo en Madrid; y de la que, a su vez, saldrán los ganadores para participar en la Olimpiada Internacional de Informática 2023, que este año tendrá lugar del 28 de agosto al 4 de septiembre en Szeged (Hungría).